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Праздник воинской доблести, 
мужества и патриотизма начали с 
минуты молчания в честь выпускни-
ков и сотрудников медуниверситета, 
исполнявших свой долг и по-
гибших в боевых действиях. 
Затем на сцену поднялся 
ректор университета, про-
фессор Игорь Олегович 
Маринкин. «Защищать 
Родину можно не толь-
ко на поле боя. Разве 
нельзя назвать защит-
никами Отечества на-
ших студентов, ордина-
торов, преподавателей, 
которые на протяжении 
почти двух лет боро-
лись с пандемией но-
вой коронавирусной 
инфекции? А наши со-
трудники и ординато-
ры, которые обучали 
мобилизованных на 
полигонах навыкам 
тактической медици-
ны, разве не защитни-

Ректор И.О. Маринкин: 

«Хорошо учиться и честно трудиться – 
это тоже вклад в укрепление государства»

21 февраля в университете 
прошел торжественный 

концерт, посвященный 
Дню защитника Отечества. 

ки Родины? Так совпало, что сотый 
день с начала специальной военной 
операции по защите жителей Дон-
басса я и мои коллеги встретили там, 
на освобожденной территории Лу-
ганской Народной Республики. Мы 
работали в прифронтовом госпитале 
в Новоайдаре, проводили операции 
мирному населению и бойцам, полу-
чившим боевые ранения. Побывав 
там и увидев все своими глазами, 
по-другому начинаешь относиться 
к нашей с вами, мирной жизни. До-
рожите тем, что у вас сегодня есть, 
будьте счастливы тем, что за нашу 
с вами спокойную, размеренную 
жизнь есть кому постоять! Будьте 

достойными гражданами своей 
страны. Хорошо учитесь, чест-
но трудитесь – это и будет ва-
шим вкладом в укрепление 
государства, и в этом тоже 
заключается служение Ро-
дине. С праздником!» – об-
ратился ректор к обучаю-

щимся, преподавателям и 
сотрудникам универси-

тета.
Сотрудники НГМУ 

первыми из россий-
ских медицинских ву-

зов отправились помо-
гать коллегам на Донбассе. Они 
читали лекции и проводили 
мастер-классы для студентов, 
ординаторов и практику-
ющих врачей. Оказывали 
оперативную помощь мир-
ному населению и военнос-
лужащим, получившим 
огнестрельные и мин-

но-взрывные ранения. 
Помогали организо-
вывать работу меди-

цинских и социальных учреждений 
на освобожденных территориях 
Луганской Народной Республики. 
Первая командировка состоялась в 
начале лета 2022 года. На Донбасс 
во главе с ректором отправились 
Константин Викторович Атама-
нов – проректор по региональному 
развитию здравоохранения, заве-
дующий кафедрой факультетской 
хирургии, Олег Иванович Иванин-
ский – доцент кафедры обществен-
ного здоровья и здравоохранения и 
Сергей Владимирович Васильев – 
профессор кафедры анестезиологии 
и реаниматологии. Во вторую ко-
мандировку в конце июня поехали 

доцент кафедры травматологии и 
ортопедии Дмитрий Викторович 
Жуков и доцент кафедры фа-

культетской хирургии Юрий 
Сергеевич Вайнер. Также 
на территорию Луганской 
Народной Республики вы-

езжала заведующая 
кафедрой офталь-
мологии Анжела 

Жановна Фурсова – она ока-
зывала консультативную по-
мощь коллегам на Донбассе 
и отбирала пациентов для 
дальнейшего лечения в об-

ластной клинической больнице Но-
восибирска.

На праздничном концерте при-
сутствовали не все участники коман-
дировок, профессиональный долг – 
прежде всего. А тех, кто все же смог 
прийти, Игорь Олегович пригла-
сил на сцену. Зал приветствовал их 
аплодисментами.

Концертную программу состави-
ли номера студенческих творческих 
коллективов университета.
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Новости 
Ученого совета

Первое в 2023 году заседание Ученого совета 
состоялось 31 января. Члены совета заслушали 
и обсудили отчет Константина Викторовича 

Атаманова о работе департамента регионального 
развития здравоохранения в 2022 году
 и приоритетных задачах на 2023 год.

Ликвидация дефицита
 медицинских кадров

В отчетном периоде, как и в 
прошлые годы, департамент регио-
нального развития работал в тесном 
взаимодействии с Министерством 
здравоохранения (МЗ) Новосибир-
ской области. Одна из ключевых 
задач, стоящих перед вузом и Мин-
здравом региона в рамках нацпроек-
та «Здравоохранение», – обеспечить 
практическое здравоохранение горо-
да и области квалифицированными 
медицинскими кадрами. Согласно 
статистике лечебно-профилактиче-
ским учреждениям не хватает около 
1500 врачей и порядка 3000 специ-
алистов среднего медперсонала. 
Наиболее дефицитные специали-
сты – анестезиологи-реаниматологи, 
онкологи, патологоанатомы, врачи 
скорой медицинской помощи и хи-
рурги, а также медицинские сестры/
братья участковой службы.

Одна из мер, призванных спра-
виться со сложившейся ситуаци-
ей, – программа целевой подготовки 
медицинских специалистов. Так, в 
2022 году в рамках целевой квоты 
завершили обучение по програм-
мам специалитета 186 студентов, 
по программам ординатуры – 157. 
С каждым годом целевой набор уве-
личивается, поэтому в последующие 
несколько лет ожидается дальней-
ший рост числа специалистов с кон-
трактными обязательствами перед 
ЛПУ города и области (в отчетном 
периоде в университет зачислены 
347 студентов и 219 ординаторов – 
целевиков). Кроме того, немаловаж-
ную роль в ликвидации дефицита 
работников среднего медицинского 
звена играет деятельность комис-
сии НГМУ по допуску студентов на 
должности среднего медперсонала. 

В прошлом году аттестацию прошли 
642 соискателя, 90 % из них работа-
ют в медицинских организациях го-
рода. Также в 2022 году впервые про-
шло заседание комиссии по допуску 
обучающихся к работе в должности 
фельдшера скорой помощи.

Важно также подчеркнуть, что 
в отчетном периоде продолжалась 
борьба с пандемией новой корона-
вирусной инфекции, и университет 
внес весомый вклад в эту работу. По 
запросу регионального Министер-
ства здравоохранения НГМУ напра-
вил почти тысячу студентов старших 
курсов и ординаторов для усиления 
первичного звена в городские лечеб-
но-профилактические учреждения. 
Старшекурсников трудоустроили в 
качестве среднего медперсонала в 
разные отделения, в том числе ко-
видные. Ординаторы работали вра-
чами-стажерами. При этом более 
400 сотрудников клинических ка-
федр не прекращали лечебную рабо-
ту на клинических базах НГМУ.

Экспертная работа

В 2022 году сотрудники НГМУ 
продолжили работу в аттестаци-
онной комиссии при Минздраве 
Новосибирской области (НСО), в 
практическом здравоохранении – в 
качестве главных специалистов ре-
гионального МЗ и Сибирского фе-
дерального округа, а также в составе 
экспертных советов региональных 
управлений Росздравнадзора, Ро-
спотребнадзора, Территориального 
фонда обязательного медицинского 
страхования. В рамках реализации 
федеральных проектов эксперты 
проводили аудит системы оказания 
медицинской помощи в регионе, по-
сетили около 50 медицинских орга-
низаций. По результатам проверки 

были даны рекомендации и разра-
ботаны планы мероприятий по со-
вершенствованию системы оказания 
медпомощи по следующим профи-
лям: педиатрия; детская хирургия, 
травматология и ортопедия; тера-
пия; гематология; хирургия; невро-
логия; нейрохирургия; онкология; 
кардиология; сердечно-сосудистая 
хирургия; офтальмология; эндокри-
нология; трансплантология.

Медицинский 
консультативный 

центр НГМУ

Департамент регионального раз-
вития здравоохранения отвечает в 
том числе за обеспечение санитар-
но-эпидемиологического благопо-
лучия сотрудников и обучающихся 
вуза. Так, в Медицинском консульта-
тивном центре университета профи-
лактические медицинские осмотры 
прошли почти тысяча работников 
вуза и примерно столько же студен-
тов. Вакцинировались против виру-
са гриппа и новой коронавирусной 
инфекции около 1500 обучающихся 
и сотрудников. В целом проректор 
К.В. Атаманов отметил недостаточ-
ную консультативную активность 
профессорско-преподавательского 
состава: за отчетный период прове-
дено чуть меньше 13 тысяч консуль-
тативных приемов, уровень доходов 
сохранился на уровне 2020–2021 гг.

Задачи на будущее

В перечне основных задач, стоя-
щих перед департаментом, К.В. Ата-
манов обозначил дальнейшую со-
вместную работу с региональным 
Минздравом по ликвидации кадро-
вого дефицита в медицинских орга-
низациях города и области. С этой 
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целью необходимо дальнейшее по-
вышение качества практической и 
практикоориентированной подго-
товки обучающихся на клинических 
базах в соответствии с требованиями 
государственных образовательных 
и профессиональных стандартов и с 
учетом национальных клинических 
рекомендаций, а также развитие 
программ целевого обучения сту-
дентов и ординаторов. Оптимизация 
работы Медицинского консульта-
тивного центра университета также в 
числе приоритетных целей.

Ответное слово взял министр 
здравоохранения НСО Константин 
Васильевич Хальзов. «Я благодарен 
медуниверситету за работу эксперт-
ного сообщества, за помощь в усиле-
нии практического здравоохранения 
силами студентов и ординаторов. 
Масштаб проделанной работы ко-
лоссальный, но впереди нас ждут не 
менее масштабные задачи. В городе 
открываются новые лечебно-профи-
лактические учреждения, каждое из 
которых должно быть укомплектова-
но врачебным и средним медицин-
ским персоналом. И здесь мы также 
надеемся на продуктивное взаимо-
действие с университетом», – под-
черкнул министр.

Также в ходе заседания были из-
браны на должности заведующих 
кафедрами профессор А.П. Дерги-
лев (кафедра лучевой диагности-
ки), профессор Е.И. Краснова (ка-
федра инфекционных болезней), 
профессор М.К. Соболева (кафедра 
педиатрии лечебного факультета), 
профессор Н.Л. Тов (кафедра вну-
тренних болезней им. акад. Л.Д. Си-
доровой). На должность профессора 
кафедры медицинской химии из-
бран В.И. Шарапов, на должность 
профессора кафедры госпитальной 
терапии и медицинской реабилита-

ции – И.С.  Шпагин. Помимо этого 
ректор вручил аттестаты доцентов 
Н.Б. Бородиной, С.В. Терентьевой и 
А.В. Яковлеву, а дипломы кандида-
тов медицинских наук – А.С. Гребен-
щиковой и Н.Г. Ощепковой. 

На очередном заседании, 
которое прошло 21 февраля, 

члены Ученого совета 
заслушали доклад 

о деятельности Управления 
организации и координации 

работы диссертационных 
и ученых советов НГМУ 
и отчет о результатах 
самообследования вуза. 

О работе Управления организа-
ции и координации работы диссер-
тационных и ученых советов НГМУ 
доложила начальник подразделения 
Марина Фёдоровна Осипенко. В от-
четном году сотрудники Управления 
проделали большую работу, направ-
ленную на обеспечение эффектив-
ной деятельности Ученого совета 
вуза и ученых советов факультетов, 
выполнение плана защит канди-
датских и докторских диссертаций, 
функционирования диссертацион-
ных советов НГМУ и т.д.

В университете действуют шесть 
советов по защите диссертаций на 
соискание ученой степени канди-
дата и доктора наук по 12 научным 
специальностям: «Инфекционные 
болезни», «Фтизиатрия», «Вну-
тренние болезни», «Кардиология», 
«Хирургия», «Анестезиология и ре-
аниматология», «Патологическая 
анатомия», «Клеточная биология», 
«Акушерство и гинекология», «Ме-
дицина труда», «Гематология и 
переливание крови» и «Дерматове-
нерология». За прошедший год на 
базе советов защитили диссертации 
и утвердились в звании кандида-
тов наук 17 соискателей и шесть – в 
звании докторов наук. Замечаний и 
отрицательных решений со стороны 
Высшей аттестационной комиссии 
и Министерства образования и нау-
ки Российской Федерации не было.   
Эффективную работу продемонстри-
ровала комиссия по проверке досто-
верности первичной документации 
материалов диссертаций. В течение 
2022 года прошло пять заседаний 
комиссии, выдано девять актов. 

В отчетном периоде члены Уче-
ного совета НГМУ провели 11 заседа-
ний, в ходе которых по результатам 
тайного голосования на должности 
научно-педагогических работников 
избрали 31 человека, а также утвер-
дили темы 30 диссертаций на соис-
кание ученых степеней. На ученых 
советах факультетов процедуру из-
брания на должности прошли 111 со-
трудников. 

Члены Ученого совета признали 
работу Управления эффективной и 
постановили продолжить монито-
ринг результативности публикаци-
онной активности членов советов по 
защите диссертаций и соответствия 
сотрудников кафедр критериям при-
своения ученого звания по научной 
специальности. 

С докладом о результатах само-
обследования вуза за прошедший 
календарный период выступила на-
чальник отдела контроля качества 
образования Анна Александровна 
Попова. 

Начальник  отдела контроля 
качества образования  А.А. Попова

Министр здравоохранения НСО 
К.В. Хальзов

Самообследование и оценка по-
казателей мониторинга деятельно-
сти – важная для вуза процедура. 
Выявленные в ходе анализа показа-
тели служат критериями для опре-
деления эффективности образова-
тельной организации. Результаты 
проведенного в минувшем году 
самообследования показали, что 
образовательная, финансово-эко-
номическая, научно-исследователь-
ская и международная деятельность 
достигла запланированных значе-
ний, а по некоторым критериям мы 
даже усилила позиции в сравнении 
с 2021 годом. Ниже медианного зна-
чения оказался только показатель 
кадрового состава.  В целом мони-
торинг позволяет сделать вывод об 
удовлетворительной реализации 
всех видов деятельности НГМУ.
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Представители самых разных 
направлений – хирургии, травма-
тологии и ортопедии, акушерства 
и гинекологии, стоматологии и 
фармации – с большим интересом 
познакомились с разработками сту-
дентов и сотрудников технического 
университета в области медицины и 
биотехнологий.

«Нам показали как готовые ап-
параты, так и представили проекты, 
которые пока находятся в работе 
и требуют совместной доработки. 
Мы со своей стороны рассказали о 
потребностях медицинского обра-
зования и практического здравоох-
ранения и должны отметить, что у 
нас есть обоюдный интерес. Пока 
планируем начать сотрудничество 
на уровне студенческой науки с 
дальнейшим расширением и углу-
блением перспективных направ-
лений. Совместные студенческие 
проекты лягут в основу дипломных 
работ студентов НГТУ и тем науч-
ных работ для студентов медуни-

Сотрудники НГМУ налаживают связи с коллегами
 из Новосибирского государственного технического 

университета. Преподаватели факультета автоматики 
и вычислительной техники НГТУ посетили Федеральный 

аккредитационный центр НГМУ в середине февраля, 
а накануне делегация медуниверситета 

нанесла ответный визит.

верситета. Намечены три основных 
направления. Первое – усовершен-
ствование медицинского симуля-
ционного оборудования за счет рас-
ширения обучающих программ и 
других технических возможностей. 
Второе – разработка информацион-
ных технологий (IT) для практиче-
ской медицины, направленных на 
оптимизацию рутинной бумажной 
работы врача: например, голосо-

вой набор при заполнении меди-
цинской документации, перевод 
рукописной справки в электронный 
текст и другие опции. И, наконец, 
третье направление – развитие сту-
денческой науки: разработка но-
вых методов диагностики, лечения, 
профилактики и их IT-сопровожде-
ние», – подчеркнули представители 
Новосибирского медуниверситета.

Если до этого момента сотруд-
ничество НГМУ и НГТУ сводилось 
в основном к тому, что несколько 
студентов проходили практику на 
территории Федерального аккре-
дитационного центра нашего уни-
верситета – работали с симуляци-
онным оборудованием, то теперь 
взаимодействие двух ведущих ву-
зов города может выйти на новый 
уровень.

Консолидация усилий и знаний

Справка: Сергей Викторович 
Нетесов – российский ученый, мо-
лекулярный биолог, доктор биоло-
гических наук, профессор, академик 

РАН, заведующий лабораторией 
бионанотехнологии, микробиоло-
гии и вирусологии факультета есте-
ственных наук НГУ. Специалист 
в области изучения структуры и 
функций геномов вирусов человека 
и животных, вирусных белков, раз-
работки противовирусных вакцин и 
онколитических вирусов. Член-кор-
респондент Европейской академии 
наук, член Американского общества 
вирусологии, Европейского обще-
ства клинической вирусологии, Аме-
риканского и Европейского обществ 
биобезопасности. 

Сергей Викторович выступил с 
очень интересной и познавательной 
лекцией. Он рассказал о происхож-
дении коронавирусов, их разно-
видностях и мутациях. На примере 
статистических данных продемон-
стрировал, как переживали панде-
мию новой коронавирусной инфек-
ции жители в разных точках планеты, 
какие меры защиты применяли раз-
ные государства и насколько они ока-
зались эффективны. Также академик 
говорил о биологических разработ-
ках вакцин против COVID-19, кото-
рые не прекращаются во всем мире, 
так как вирус мутирует и появляются 
все новые и новые штаммы. Остано-
вился профессор Нетесов и на препа-
ратах и схемах лечения новой коро-
навирусной инфекции. 

8 февраля в рамках Дня российской науки академик РАН, 
профессор, молекулярный биолог Сергей Викторович Нетесов 

прочитал студентам НГМУ и школьникам лекцию 
«COVID-19 – новые штаммы». 

По волнам ковида. Взгляд молекулярного биолога

Студент НГТУ показывает 
разработку бионического 

протеза  руки

НаМЕДни.
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Студентки 2-го курса фармацев-
тического факультета Мягмарсурэн 
Баднаабаяр (Монголия), Энхжин 
Даваадэлгэр (Монголия) и Бланди-
на Шоко (Зимбабве) писали корот-
кие сочинения о том, что им помо-
гает изучать русский язык и какие 
качества они больше всего ценят в 
человеке. Эссе девушек заняли три 
призовых места!

– На наш взгляд, девочки очень 
хорошо справились с заданием. Это 
была полностью их самостоятель-
ная работа. Эссе оценивались по 
следующим критериям: логичность 
и связность изложения, полнота и 
развернутость, грамотность. Также 
при проверке работ участников кон-
курса учитывался уровень владения 
русским языком. Знания Мягмар-
сурэн соответствуют второму уров-
ню владения русским языком, ее 
эссе заняло первое место. Энхжин и 
Бландина владеют русским на пер-
вом уровне: они заняли второе и 
третье место соответственно. Очень 
рады за наших студенток и гордим-
ся их успехами, – прокомментиро-
вали участие девушек в конкурсе 
преподаватели кафедры лингвисти-
ки и межкультурной коммуникации 
НГМУ.

А вот что рассказали сами участ-
ницы. 

Мягмарсурэн 
Баднаабаяр:

– Мне очень понрави-
лось участвовать в данном кон-
курсе. Я выбрала тему «Что помо-
гает мне изучать русский язык?» 
С ней я столкнулась в своей жизни, 
она оказалась мне близка. Благода-
ря данному мероприятию я смогла 
лучше углубиться в эту тему, ос-
мысление которой поможет мне 
в дальнейшем в изучении 
русского языка.

Поймите меня правильно
Иностранные студенты НГМУ заняли призовые места 

в VIII Открытом межвузовском конкурсе письменных работ 
(эссе) по русскому языку, организованном преподавателями 

кафедры русского языка Новосибирского высшего 
военного командного училища.

Энхжин 
Даваадэлгэр:

– Сначала я не была 
уверена в том, как писать и смогу 
ли я писать хорошо. Но мне было 
интересно, и я захотела бросить 
себе вызов. Я выбрала тему «Какие 
качества я больше всего ценю в че-
ловеке?», потому что просто хо-
тела выразить свои сокровенные 
мысли. Я счастлива, что успешно 
участвовала в этом конкурсе и 
получила хороший опыт. И хочу 
поблагодарить нашего преподава-
теля Ларису Александровну Шаба-
лину, которая предложи-
ла нам принять участие 
в этом конкурсе.

Бландина Шоко:

– Мне понравилось 
участвовать в конкурсе. 

Я выбрала тему «Что помогает 
мне изучать русский язык?», пото-
му что это волнует меня. Когда я 
оглядываюсь назад, то вижу, как 
далеко я продвинулась в изучении 
русского языка, и именно поэтому 
я решила написать о том, что по-
могает мне выучить русский язык. 
Участие в этом конкурсе придало 
мне уверенности в своих силах и 
желание участвовать в 
большем количестве кон-
курсов в будущем.

В торжественной обстановке 
дипломы победителей студенткам 
вручил ректор университета Игорь 
Олегович Маринкин на прошедшем 
недавно заседании членов Ученого 
совета. 

Мы попросили девушек поде-
литься своими конкурсными сочи-
нениями и публикуем их на страни-
цах газеты. 

,,

,,

,,

,,
,,

,,

Что помогает 
мне изучать 

русский язык?

Мягмарсурэн 
БАДНААБАЯР

Меня зовут Мягмарсурэн, я сту-
дентка из Монголии. Хочу расска-
зать вам, как я изучала русский язык 
и что мне помогает поддерживать 
уровень знания русского языка. 

Конечно, в первую очередь в 
изучении любого языка, не только 
русского, помогает окружающая 
среда. Я приехала из Монголии. 
Мой родной город Эрдэнэт был 
построен советскими специалиста-
ми. Это своего рода город-завод, в 
котором практически все жители 
живут за счет комбината. Очень 
долгое время предприятие было со-
вместным, монгольско-российским. 
Именно поэтому до сих пор на нем 
трудятся как монголы, так и специ-
алисты из России и стран СНГ. Как 
же они общаются друг с другом? Ко-
нечно, на русском языке. Хочется 
заметить, что практически все стар-
шее поколение говорит по-русски. 
В нашем городе есть российский 
детский сад и школа, в которых об-
учение проходит на русском языке. 
Я посещала и этот садик, и школу. 
Наши воспитатели и учителя были 
носителями языка. Считаю, что это 
большой плюс, так как с маленько-
го возраста на уроках и занятиях мы 
слышали грамотную русскую речь. 
Но, к сожалению, на этом общение 
на русском языке прекращалось, 
так как, выходя за пределы школы, 
мы все общались на родном языке. 
А после каникул часто бывало, что я 
забывала элементарные слова. В на-
стоящее время я являюсь студент-
кой Новосибирского государствен-
ного медицинского университета и 
хочу заметить, что за этот год мой 
уровень владения языком заметно 
вырос, так как практически все вре-
мя я говорю и общаюсь на русском.

Во-вторых, хорошим помощ-
ником в освоении русского языка 

СтудБУДНИ .
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является разучивание стихотворе-
ний и песен, просмотр фильмов и 
обязательно чтение книг. Раньше 
я думала, что для изучения языка 
необходимо просто учить слова, и 
чем больше слов будешь знать, тем 
выше будет уровень владения язы-
ком. Наши учителя по русскому и 
английскому языку часто на уроках 
включали песни, фильмы, но мы не 
понимали, для чего это делается, а 
только радовались тому, что на уроке 
можно расслабиться. Оказывается, 
песни, причем любых жанров, могут 
помочь в изучении языка, ведь они 
легко знакомят с переносным смыс-
лом многих слов и фраз. Они могут 
помочь в сближение с соседями, как 
это произошло со мной. Когда я за-
селялась в комнату в общежитии, 
девочка, услышав, что я напеваю 
песню популярной русской певицы, 
сказала: «О, это наш человек!»

Просмотр фильмов или сериа-
лов – обучение и развлечение одно-
временно. Благодаря тому, что мы 
видим действия актеров, мимику, 
жесты, многие непонятные или не-
известные слова становятся понят-
ными. 

И, наверное, самым главным 
помощником в изучении русского 
языка является чтение классиче-
ской литературы, ведь именно в 
текстах классических произведений 
мы видим правильное написание 
слов, правильный грамматический 
строй языка. В школе нас постоян-
но заставляли читать и пересказы-

вать текст, объясняя это тем, что так 
мы не только развиваем свою речь, 
но еще и запоминаем правильное 
написание слов, постановку знаков 
препинания. 

Таким образом, в изучении рус-
ского языка мне помогают окружа-
ющие люди, песни, фильмы и ли-
тература. Русский язык – это язык 
Пушкина, Толстого, Достоевского. 
Я горжусь тем, что я постигаю его 
тайны, мыслю на нем и говорю.

Какие 
качества 

я больше всего 
ценю 

в человеке?

Энхжин 
ДАВААДЭЛГЭР

Какие качества я больше всего 
ценю в человеке? Ответ на этот во-
прос зависит от ситуации. В одном 
сценарии кто-то может искать на-
дежного и трудолюбивого человека 
для выполнения работы. В другом 
сценарии люди могут искать луч-
шего человека, который разделяет 
их интересы, чтобы провести с ним 
дружескую беседу. Если кто-то ищет 
друга или сотрудника, он всегда хо-
чет найти надежного и честного че-
ловека. В целом мире человек, по-
жалуй, самое прекрасное существо. 
Он может любить и ненавидеть, чув-
ствовать и мечтать, мыслить и вооб-

ражать. Человек имеет очень много 
качеств, которые не свойственны 
другим живым существам. Однако 
у каждого из нас они имеют разные 
проявления. Что же на самом деле 
самое ценное в человеке? По моему 
мнению, точного ответа на этот во-
прос не существует. Все люди раз-
ные. У каждого свои характерные 
взгляды на жизнь. 

На мой взгляд, самым важным 
качеством можно считать уважение, 
которое человек испытывает к дру-
гим. Не важно, какой у человека цвет 
кожи, разрез глаз, рост и прочее. 
Если вам что-то из этого не нравится, 
не говорите об этом. Принимайте и 
уважайте других. Они не виноваты в 
том, что родились отличными от вас. 
Точно так же не твоя вина, что ты ро-
дился таким, какой ты есть. Если вы 
верите в бога, а я нет, не читайте мне 
нотации. Уважайте меня так же, как 
я уважаю вас за то, что вы верите в 
то, во что не верю я. Если вы думае-
те, что ядерная энергия – это плохо, 
а я нет, не устраивайте беспорядки. 
Разные люди, разные взгляды, раз-
ные идеи, разная мораль. Относи-
тесь к другим так, как вы хотели бы, 
чтобы относились к вам. Относитесь 
к другим с уважением вместо того, 
чтобы проявлять агрессию или сло-
весно оскорблять или что-то в этом 
роде. Сядьте рядом с человеком, уз-
найте его/ее, поделитесь идеями или 
ценностями, постарайтесь понять. 

продолжение на стр. 8  

Студентки НГМУ заняли призовые места 
в X Международном межвузовском 
музыкально-поэтическом конкурсе 

по иностранным языкам «Созвездие
 культур». Конкурс проводил 

Новосибирский государственный 
педагогический университет.

В программе были заявлены три номинации: 
вокал, декламирование и танец. Обязательное ус-
ловие – исполнение вокального или устного про-
изведения на иностранном для участника языке. 
Первокурсницы НГМУ представили на конкурс во-

кальные композиции в но-
минации «Сольное пение».

Екатерина Поплавская 
с песней Feeling good заня-
ла первое место. Дипломов 
третьей степени удостоены 
Полина Медведева («Вы-
йду в поле с конем» в ан-
глийской версии), Анаста-
сия Крыжановская (Don’t 
cry) и Варвара Русина 
(Lullaby of Birdland). Также в конкурсе принимала 
участие Анна Синявина с песней Maybe I, maybe you, 
но, к сожалению, не вошла в число призеров. 

Первокурсницы НГМУ заняли призовые места в Международном межвузовском 
музыкально-поэтическом конкурсе по иностранным языкам
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Начало на стр. 6 

И даже если вы не согласны, вы все 
равно можете быть друзьями. Или 
нет. Но уважайте других, они имеют 
такое же право думать, как и вы. Не 
навязывайте свой путь никому. Ува-
жение к другим сделает вас лучше, 
сильнее.

Что помогает 
мне учить 

русский язык?

Бландина 
ШОКО

Говорят, что выучить иностран-
ный язык очень сложно. Я согласна. 
Это сопряжено со многими пробле-
мами и разочарованиями. Иногда 
вы не можете выразить себя другим, 
но вам просто нужна самоотвержен-
ность, упорство и труд, чтобы до-
биться успеха. 

Я начала учить русский язык он-
лайн и сначала не воспринимала это 
всерьез. Я использовала переводчик 
для каждого урока, а также для всех 
моих домашних заданий, но потом 

я поняла, что если я не перестану 
постоянно пользоваться перевод-
чиком, то никогда не научусь пи-
сать самостоятельно. Итак, первым 
шагом было прекращение постоян-
ного использования переводчика. 
Я начала самостоятельно строить 
предложения, используя простые 
слова. Раньше, когда я читала текст, 
я переводила весь текст. Я перестала 
переводить все и стала переводить 
только трудные слова. Я поняла, что 
не так сложно отвечать на вопросы, 
когда текст дан даже без перевода. И 
теперь я чувствую себя намного луч-
ше, и я могу понять, о чем говорится 
в тексте, не используя перевод. 

Мои учителя играют огромную 
роль. Все мои учителя русского обу-
чали меня онлайн, используя очень 
интересные методы, чтобы урок нам 
понравился. Это сделало его проще 
и понятнее для большого количе-
ства людей. Мои нынешние учителя 
тоже очень хорошие, они позволяют 
нам говорить все, что мы хотим ска-
зать, а затем поправляют нас, если 
мы делаем ошибки. Они всегда де-
лают нам комплименты, от чего мне 
хочется быстро говорить на хоро-
шем русском языке, это заставляет 
меня усердно работать. 

Большую часть времени, когда 
я на занятиях, я использую различ-

ные приложения для телефона, ко-
торые помогают мне выучить язык. 
Например, Duolingo и Talkit.

Некоторые из моих одногрупп-
ников изо всех сил стараются гово-
рить со мной по-русски, и когда я 
говорю, они пытаются понять меня. 
Это заставляет меня больше рабо-
тать, чтобы мне было легче с ними 
разговаривать. В свободное время я 
обычно смотрю фильмы, видео на 
YouTube и читаю книги на русском 
языке. Я всегда произношу новые 
слова и перевожу их. Это очень по-
могает, потому что когда я снова 
вижу это слово, я его вспоминаю. 

Подготовка к уроку накануне 
также помогает. На уроке я пойму, 
что мы будем делать. Когда я по-
нимаю, о чем урок, это приносит 
удовольствие. Вся подготовка перед 
уроком помогает мне лучше пони-
мать русский язык. 

Я согласна с Флорой Льюис, ко-
торая сказала: «Изучение друго-
го языка – это не только изучение 
разных слов для одних и тех же ве-
щей, но и изучение другого способа 
мышления о вещах». Слова Флоры 
мотивируют меня, помогают мне 
понимать, что изучение иностран-
ного языка полезно для меня. Это 
заставляет меня работать усердно 
каждый день. 

Второкурсник лечебного факультета Джонатан 
Фанорд (Гаити) представил на конкурс стихотво-
рение собственного сочинения на французском 
языке, в котором он признается в любви к Новоси-
бирску (читайте на стр. 11). С переводом на русский 
ему помогли студенты, владеющие французским. 
Своим выступлением Джонатан очаровал членов 
жюри и занял первое место!

Сестры Судра и Мейад Эльфаки из Сирии, тоже 
студентки второго курса лечебного факультета, про-
читали стихотворения «О маме» и «О любви» на 
арабском и русском языках. Конкурсная комиссия 
оценила, как хорошо девушки владеют русским язы-
ком и с каким красивым акцентом на нем говорят, и 
присудила им второе место.

Также студенты-медики представили на суд 
жюри театральную постановку на английском язы-
ке «Цветочный магазин» и заняли третье место. В 
сценке играли студенты первого и второго курсов 
разных факультетов: Марина Бородина, Валенти-
на Гандзюк, Алина Шимарина, Михаил Фатахов, 
Олимхони Сафарзода, Екатерина Королева и Джо-
натан Фанорд. 

Готовиться к фестивалю студентам помогали 
преподаватели кафедры лингвистики и межкуль-
турной коммуникации Марина Николаевна Романь-
кова, Лариса Владимировна Токарева и Ольга Вита-
льевна Черединова. 

На английском, французском и арабском языках – студенты-медики выступили 
на фестивале ArtFest

Фестиваль на иностранных языках ArtFest 
ежегодно проводит Новосибирский 

государственный технический универси-
тет. В этом году преподаватели кафедры 

лингвистики и межкультурной коммуни-
кации НГМУ решили привлечь к участию не 
только русских, но и иностранных студен-
тов, которые, к слову, охотно согласились. 

Дебют получился более чем удачным – 
ребята стали призерами фестиваля! 
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В первый день олимпиады прошел 
конкурс визиток, блиц-опрос, конкурс 
«Клинический случай» и конкурс на 
знание инструментов. Во второй день 
студенты показали свои практические 
навыки: провели трансвагинальное 
ультразвуковое исследование, оказа-
ли пособие при дистоции плечиков 
в родах, наложили швы Шмидена и 
Ревердена на стенку матки, провели 
лапароскопическую тубэктомию при 
пиосальпинксе и внематочной бере-
менности с активным кровотечением, 
оценили состояние плода по результа-
там кардиотокографии, провели ам-
булаторный прием гинекологической 
пациентки.

Наш вуз представляла великолеп-
ная десятка студенток лечебного и 
педиатрического факультета, блестя-
ще выступавших на внутривузовских 
олимпиадах по акушерству и гине-
кологии: Анна Аброськина, Татьяна 
Бедарева, Алина Ботоева, Татьяна 
Гамалей, Виктория Гривцева, Елиза-
вета Казанина, Елизавета Качан, Ма-
рия Манойлова, Алина Михайлова и 
Полина Панова. Девушки стали луч-
шими в конкурсах визиток, «Ультраз-
вуковая анатомия» (М. Манойлова и 
А. Михайлова), «Кардиотокография» 
(А. Ботоева). Также не было равных 
нашим девушкам в эндовидеохирур-
гическом соревновании: Е. Казанина 
и Т. Гамалей лучше всех выполни-
ли лапароскопическую тубэктомию 
при пиосальпинксе и внематочной 
беременности. Третье место заняли 
А. Аброськина и Е. Качан в конкурсе 
«Акушерское пособие». 

Алина Ботоева, студентка 6-го 
курса лечебного факультета:

 «Олимпиады, особенно выезд-
ные, – это всегда некоторый стресс, 

огромный опыт, возможность и мо-
тивация развиваться в своей будущей 
специальности. Самым интересным 
моментом олимпиады и точкой роста 
для меня стал клинический случай с 
детской гинекологией. Также я была 
рада углубить свои знания и поуча-
ствовать в конкурсе по расшифров-
ке кардиотокограммы. Здорово, что 
заняла в нем первое место! Я очень 
благодарна нашему вузу за предо-
ставленную возможность, препода-
вателям – за помощь в подготовке. 
Особенно руководителям команды, 
Галине Александровне Авдиюк и 
Юлии Сергеевне Тимофеевой, кото-
рые поехали вместе с нами в Иркутск 

и в реальном времени помогали нам, 
поддерживали, направляли. Органи-
заторы олимпиады особенно отмети-
ли высокий уровень подготовки на-
шей команды в лапароскопической 
хирургии, сказав, что первенство в 
лапароскопии по-прежнему принад-
лежит Новосибирску. Под чутким ру-
ководством Юлии Сергеевны Тимо-
феевой наша команда заняла первые 
места в двух самых сложных и доро-
гих по баллам конкурсах – лапароско-
пической тубэктомии при внематоч-
ной беременности и пиосальпинксе». 

Анна Аброськина, студентка 
5-го курса лечебного факультета: 

«Я уже второй год подряд участвую 
в конкурсе “Акушерские манипуля-
ции”. Он традиционно проводится на 
специальных тренажерах и симулято-
рах. Конечно, работа в новой для себя 
обстановке, с незнакомым оборудова-
нием дает встряску, заставляет мыс-
лить по-другому. Более того, мне уда-
лось усовершенствовать свои навыки 
в пособии, которое я ранее не выпол-
няла в домашних олимпиадах – дисто-

ция плечиков. Это был отличный 
опыт. Конечно, без поддержки наших 
наставников было бы гораздо труднее, 
за что я их безмерно благодарю». 

Елизавета Качан, студентка 
6-го курса лечебного факультета: 

«Я участвую в олимпиадах тре-
тий год, была на различных выезд-
ных соревнованиях разного уровня, 
но олимпиада в Иркутске – самая 
необычная в плане заданий и прове-
дения конкурсов. Меня, студентку ле-
чебного факультета, удивил конкурс 
“Клинический случай”, в котором 
был большой уклон в детскую гинеко-
логию, представлен интересный син-
дром, который теперь точно останет-
ся в памяти на всю жизнь. В конкурсе 
“Амбулаторный прием гинекологи-
ческой пациентки” также было инте-
ресно принять участие, так как ранее 
в олимпиадах я сталкивалась толь-
ко с экстренной гинекологией, а это 
был некий выход из зоны комфорта. 
Большое спасибо преподавателям, 
которые с нами ездили, которые уже 
в Иркутске в любое время дня и ночи 
активно занимались с нами, отвечали 
на наши вопросы, делились знания-
ми и навыками. Каждая олимпиада 
вне стен родного вуза – это какой-то 
новый уровень и опыт не только в 
плане знаний, но и в плане интерес-
ных знакомств, возможностей уви-
деть другие города и достопримеча-
тельности. А также в таких поездках 
отрабатываются не менее полезные 
навыки: выстраивание отношений в 
коллективе в рамках стрессовых ситу-
аций, поддержка и помощь друг дру-
гу. Отчасти и в этом тоже заключается 
романтика коротких путешествий».

Также студентки приняли уча-
стие в Х Байкальской международ-
ной конференции молодых ученых 
по акушерству и гинекологии «Со-
временные проблемы и перспективы 
сохранения репродуктивного здоро-
вья», которая закрывала олимпиаду.

Студенты Новосибирского медуниверситета завоевали 
пять первых и одно третье место в VIII Байкальской 

международной студенческой олимпиаде по акушерству 
и гинекологии, которая прошла 15–16 февраля в Иркутске. 

Сборная НГМУ соревновалась с командами из Иркутска, 
Красноярска, Омска и Москвы (РНИМУ им. Н.И. Пирогова). 

Принимающая сторона выдвинула на конкурс три команды, 
в одной из которых играли иностранцы – индийские

 и африканские студенты.

«Первенство в лапароскопии 
по-прежнему за НГМУ!» 



Приоритеты .10
Новосибирская медицинская газета

– Сергей Владимирович, 
как сотрудники кафедры 

судебной медицины 
участвуют в реализации 

этого проекта?

– Студенты всех факультетов 
информированы о том, что кафедра 
имеет свой латинский афоризм: Ubi 
facta loquuntur, non opus est verbis/ 
«Где говорят факты, нет надобно-
сти в словах». Знают, что препода-
ватели кафедры могут спросить на 
зачете, знакомы ли они с этим изре-
чением. Происхождение афоризма 
связано с Древним Римом и рим-
ским правом.

– Насколько афоризм созву-
чен вашей специальности?

– Дело в том, что резюмиру-
ющая часть заключения, которое 
выносит судмедэксперт, представ-
ляет собой выводы, отвечающие 
на вопросы правоохранительных 
органов или суда. Таким образом, 
вывод эксперта – это не просто 
умозаключение, а утверждение, ос-
нованное на выявленных характер-
ных морфологических признаках, 
которые подтверждают наступле-
ние смерти от какой-то конкретной 
причины. Вот вам и ответ на вопрос: 
есть подтвержденный факт, значит 
нет надобности в словах. Так что 
этот латинский афоризм судебным 
медикам близок. В равной степени 
нам и нашим коллегам-патолого-
анатомам подходит изречение Hic 
locus est, ubi mors gaudet sucurrere 
vitae/ «Вот место, где смерть служит 
торжеству жизни». 

– Какие-то еще латинские 
термины или понятия 

студенты изучают на кафедре 
судебной медицины?

– Да, наша кафедра и в лекци-
ях, и в материале практических 
занятий использует термины в ла-
тинской транслитерации, которые 
преподаватель может спросить на 
зачете. Более десяти лет использу-
ется методическое пособие «Судеб-
но-медицинская экспертиза трупа», 
где также содержатся латинские 
понятия. Например, клиническая 
смерть (mors clinicalis), биологиче-
ская смерть (mors), трупные пятна 
(livor mortis), трупное окоченение 
(rigor mortis), трупное высыхание 
(desiccatio cadaverica), трупное ох-
лаждение (algor mortis), трупный 
аутолиз (autolysis cadaverica) и др.

Когда я обсуждаю со студентами 
или клиническими ординаторами 

правильность оформления судеб-
но-медицинского диагноза и осо-
бенности его сопоставления с заклю-
чительным клиническим диагнозом 
в случаях смерти пациента в лечеб-
ном учреждении, невольно вспоми-
наю латинский медицинский афо-
ризм Diagnosis vera – curatio vera/ 
«Правильный диагноз — правиль-
ное лечение», который относится к 
кафедре лучевой диагностики. Хотя 
все мы понимаем, что даже при пра-
вильной постановке медицинского 
диагноза и грамотном назначении 
лечения медицина не всесильна.

– Сергей Владимирович,
 а в реальной судебно-

медицинской практике 
эксперты пользуются 

латинской терминологией?

– Судебно-медицинская экспер-
тиза пропитана латынью. Врач – су-
дебно-медицинский эксперт, как и 
врач-патологоанатом, занимается 
аутопсиями и микроскопическими 
исследованиями для оценки пато-
морфологических изменений, ис-
пользуя при этом знания по анато-
мии, гистологии, общей и частной 
патологии, которые, в свою очередь, 
полностью латинизированы. То есть 
основу всех понятий, терминов и 
классификаций, которыми пользу-
ется судмедэксперт, составляет ла-
тынь. Кроме того, при исследовании 
трупов лиц, умерших в лечебно-про-
филактических учреждениях, он, 
прежде чем проводить аутопсию, 
подробно знакомится с данными 
медицинских документов (история 
болезни, амбулаторная карта и др.), 
в которых используется клиниче-
ская терминология, также основан-
ная на латинских терминах. При 
судебно-медицинской экспертизе 
потерпевших, обвиняемых и других 
лиц работа эксперта также непо-
средственно связана с латинизиро-
ванными клиническими терминами 
в данных медицинских документах. 
Подтверждением сказанному яв-
ляется используемый в судебной 
медицине глоссарий, в котором, по-
жалуй, сложно будет найти терми-
ны не латинского происхождения, 
начиная с первой буквы алфавита: 
антропометрия, антропоскопия, 
анэнцефалия, апоплексия и т.д.

Несколько номеров назад в газете вышел большой материал о 
латыни – языке медицины, фармакологии и биологии. Поводом 
для публикации послужила инициатива ректора университета 
расширять кругозор знаний будущих врачей через изучение ла-
тинских афоризмов. Идея была простая: присвоить каждой ка-
федре краткое латинское изречение, ассоциированное с препо-
даваемой дисциплиной. Так, на протяжении всех лет обучения 
студенты, переходя от одной кафедры к другой, смогут легко за-
помнить несколько десятков классических афоризмов.

Мы решили узнать, прижилась ли идея на кафедрах, и погово-
рили с представителем одной из них – профессором кафедры су-
дебной медицины Сергеем Владимировичем Савченко. К слову, 
соавтором того самого текста про латынь.

Nota bene, коллеги!
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– Студенты на циклах, 
наверное, часто спрашивают 

о широко известном 
афоризме Memento mori/ 

«Помни о смерти»?

– Я должен сказать, что не ча-
сто. Вообще латинское выражение 
Memento mori корнями уходит в 
античные времена. Позже, в Сред-
невековье, Memento mori исполь-
зовалось как формула приветствия 
или прощания у представителей 
европейских монашеских орденов, 
а уже начиная с XIX века и до на-
стоящего времени при упоминании 
Memento mori (которое, кстати, 
правильнее перевести как «Пом-
ни, что ты смертен») одновремен-
но употребляется жизнеутвержда-
ющее Memento vitе или Memento 
vivere, что переводится как «Помни 
об искусстве жить». В этом состоит 
жизнеутверждающее требование 
природного инстинкта, а также 
косвенное напоминание о том, что 
в жизни нужно многое успеть!

– Можете привести еще 
какие-нибудь латинизмы, 

которые мы часто 
употребляем в обычной 

жизни, сами того не замечая?

– Ну, например, известная фра-
за Nota bene!/ «Обрати внимание!» 
Она используется для привлечения 
внимания слушателя или читателя.  
В академической среде, когда лектор 
хочет акцентировать внимание ау-
дитории, он может использовать это 
выражение. В сокращенном вариан-
те – NB! – служит пометкой в тексте, 
сигнализирующей о необходимости 
заострить внимание на определен-
ном абзаце или предложении и т. д. 

Еще один пример широкого 
используемого латинизма – Post 
scriptum, который чаще использу-
ется в сокращенном варианте – P.S. 
В переводе с оригинала звучит как 
«После подписи», однако чаще он 
используется в сообщениях в каче-
стве так называемого постскрипту-
ма, то есть то, что следует после ос-
новного текста. 

Другой афоризм, нередко исполь-
зуемый врачами как застольный – In 
vino veritas/ «Истина в вине». Про-
износя эту фразу, многие забывают 
ее продолжение – …in aqua sanitas/ 
«Здоровье в воде». Но если уж гово-
рить о застольном, коротком как вы-
стрел тосте на латыни, то это Prosit 
(дословно «Может быть полезно»). 
Рrosit или Рrost – это слово, которое 
в большинстве европейских языков 

употребляется в качестве застольно-
го тоста или приглашения выпить в 
качестве синонима фраз «Ваше здо-
ровье», «На здоровье» и т.п. 

– Вы считаете эффективной 
предложенную форму 

популяризации 
латинского языка?

– Да, конечно. Как правило, из-
учение латинского языка для сту-
дентов заканчивается после 1-го 
курса. Это отличная идея мотиви-
ровать будущих врачей продолжать 
освоение языка. Но, на мой взгляд, 
изучение латинских афоризмов 
на кафедрах должно проходить в 
содержательной форме, в тесной 
связи с изучаемой специальностью, 
ненавязчиво. А при сдаче экзамена 
или зачета знание афоризма могло 
бы служить дополнительным бону-
сом к ответу студента. 

И, в конечном счете, латинский 
язык имеет и большое общеобразо-
вательное значение, так как помо-
гает лучше и глубже анализировать 
медицину и конкретную изучаемую 
медицинскую дисциплину. Воис-
тину, Invia est in medicina via sine 
lingua Latina – «Непроходим путь 
в медицине без латинского языка».

Новосибирск, ты в лунном свете.
Я здесь, перенесенный в новый мир.
Благодаря тебе я вижу – звезды светят
И открывают бездну синевы.
Ты научил меня быть очень сильным,
И я живу вдали от нежных глаз
Своей страны, но полюбил Россию
С ее морозными утрами в моих снах.

Новосибирск – бесконечность снегов и красота, 
Которую я никогда не видел во сне,
Пространство свободы, чудо света, 
Как хорошо стилизованная картина,
Безумие, воплощенное в утонченных красках,
Хорошо спроектированные здания с яркими 
    рекламами,
Старые церкви, зелень, раскинувшаяся 
   у прославленных рек,
Переливающаяся зеленовато-голубым,
Загораясь бескрайним бирюзовым у пологих скал.

Новосибирск, ты моя любовь, моя страсть, 
Мое бесконечное восхищение,

Джонатан
 ФАНОРД

Я люблю тебя, Новосибирск! Ты делаешь меня таким счастливым,
Ведь я могу любить и слушать твою молитву.
В тебе я нахожу спокойствие, ты мой рай,
Ты заставляешь меня забыть мои детские 
          воспоминания.
Я открыл в тебе свои мечты, где фантазия – 
                реальность, 
Где всегда ценится искусство,
Где люди принимают меня просто и с большой 
                      добротой.

В Новосибирске смешаны культура и мозаика, 
Собранная воедино творчеством, мистикой
     и правдой.
Ты укрепляешь мою духовность,
Чтобы быть по-настоящему свободным, 
И развиваешь мои способности.
Спасибо за твою красоту, которая разрушает 
              стереотипы,
За твое пространство и свободу, за твое очарование,
Сочетание цветов, культуру, разнообразие, 
           радость жизни,
Которую ты продолжаешь дарить. 
Спасибо за музыку и настроение.
Спасибо, Новосибирск, я люблю тебя.

Приоритеты .

СтудБУДНИ.
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Знакомство с героем интер-
вью предлагаем начать с одной 
интересной, на наш взгляд, 
истории. Дело было так. Лето 
2015 года, Москва, Красная 
площадь, финал первого чем-
пионата по чтению вслух среди 
старшеклассников «Страни-
ца». Наш герой, успешно про-
шедший региональный этап 
конкурса, с выражением чи-
тает отрывки из разных книг 
(нужно ли говорить, что боль-
шинство текстов конкурсанты 
видят впервые в жизни? Но в 
том и прелесть соревнования!) 
На каждый отрывок по мину-
те, за это время члены жюри 
успевают оценить и технику 
речи, и артистизм чтеца. Среди 
прочих книг нашему герою до-
сталась биография Владимира 

Маяковского. Начал читать, 
понял, что повествование ве-
дется от лица одессита – пере-
шел на одесский акцент. Далее 
по тексту шло следующее: «Ма-
яковский схватил из кармана 
платок, вытер им тарелку и 
положил обратно». Наш герой, 
одетый в строгий костюм с 
платком в нагрудном кармане, 
ровно на этой фразу изобразил 
похожее движение. Так кон-
курсант из Новосибирска про-
извел впечатление на членов 
жюри уже в первом туре. 

Не будем долго тянуть, ска-
жем сразу: да, наш герой по-
бедил, хотя конкуренты были 
сильные. «Куда планируете 
поступать? В театральный?» – 
спрашивает корреспондент 

столичной газеты у победите-
ля. «Я буду врачом», – отвеча-
ет тот. «Как? Почему?» – жур-
налист явно такого ответа не 
ждал. «Знаете, на фасаде наше-
го медицинского университе-
та есть фраза, сказанная Гип-
пократом: “Медицина – самое 
благородное из всех искусств”. 
И вот сегодня я могу сказать, 
что искусство чтения я постиг, 
а теперь хочу постигать благо-
родное». Это был Юрий Похил, 
в тот же год поступивший на 
стоматологический факультет 
НГМУ. Прошло восемь лет, се-
годня Юрий Юрьевич – врач – 
стоматолог-хирург, ассистент 
кафедры хирургической сто-
матологии, стоматологической 
имплантации и челюстно-ли-
цевой хирургии. 

– Юрий Юрьевич, и все-
таки, почему медицина? 

– Я в семье первый, кто пошел в 
медицину. Наверное, первой отсыл-
кой в эту сторону можно считать мой 
выпускной билет из детского сада, на 
котором  было написано, что «боль 
мне нипочем, буду я врачом». Мы в 
семье про него, конечно, благополуч-
но забыли, а мама случайно нашла в 
год моего выпуска из школы. Когда 
случились первые относительно се-
рьезные взаимоотношения с вра-
чами, я стал примерять на себя эту 
профессию. Когда руку сломал, поду-
мывал стать травматологом-ортопе-
дом, например. К старшим классам 
задумался всерьез. Рассуждал при-
мерно так: мелкая моторика у меня 
развита довольно хорошо, а душа ле-
жит к чему-то красивому. А что мо-
жет быть красивее здоровой улыбки? 
Конечно, я выбрал стоматологию.

Изначально я хотел быть сто-
матологом-реставратором, то есть 
заниматься эстетической стомато-

логией – восстанавливать форму 
зубов. Но после первой поставлен-
ной пломбы в условиях полости 
рта понял, что терапия – не мое. 
Следующей была челюстно-ли-
цевая хирургия. Когда у нас за-
кончился курс топографической 
анатомии с основами опера-
тивной хирургии, я попросил-
ся к заведующему отделением 
челюстно-лицевой хирургии 
34-й больницы ассистировать на 
операциях. Конечно, это другой со-
вершенно взгляд на анатомию, все, 
что мы видели в атласах и на мо-
делях, кардинально отличается от 
того, что находится в операционном 
поле. Меня очень впечатлила работа 
челюстно-лицевых хирургов, в осо-
бенности эстетический подход, ведь 
все равно хочется вернуть человека 
обратно в социальное русло. Да и 
статью по обезображиванию никто 
не отменял. 

В общем, мне понравилось, и 
даже были мысли, что этим я бы хо-
тел заниматься. Но везде есть свои 

нюансы. Студенты часто спраши-
вают, что я думаю по поводу этого 
направления в стоматологии. Чест-
но, опираясь на свой личный опыт, 
отвечаю им: летом, после основной 
учебной практики, сходите и свои-
ми глазами посмотрите на работу 
челюстно-лицевого хирурга. Надо 
искренне, 24 часа в сутки, служить 
этой профессии, чтобы стать высо-
коклассным профессионалом. По-
ток пациентов очень большой, слу-
чаи самые разные и зачастую крайне 
тяжелые. Тут еще и определенный 
склад характера должен быть. Если 
вы на это готовы, то смело вперед. 

Юрий Юрьевич Похил: 

«В жизни столько всего 
интересного! Хочется многое 

узнать и многое сделать»
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Я же понял, что не готов положить 
все на алтарь жизни ради такой ра-
боты. Так, где-то к середине третьего 
курса я окончательно определился, 
что выберу все-таки хирургическую 
стоматологию. 

– Знаю, что вы еще 
на начальных курсах 

разработали рабочую тетрадь 
по анатомии для стоматоло-

гов-первокурсников.
 Расскажите подробности. 

– Да, на втором курсе у меня воз-
никла такая мысль. Я помнил, как 
самому было тяжело учить череп на 
первом курсе. Для 80 % студентов 
это главный камень преткновения, 

не по одному разу пытаются сдать. 
У преподавателя ограниченный вре-
менной ресурс для консультаций, 
потому что огромное количество 
отработчиков и большое число заня-
тий. Спросить у одногруппников – 
тоже не выход, их знания на том же 
уровне, что и твои. И я подумал, что 
было бы неплохо нам, старшекурс-
никам, заниматься с младшими. 
С одной стороны, повышается уро-
вень знаний и тех, и других, появ-
ляется желание изучать что-то еще 
дополнительно помимо основной 
учебной программы, с другой – фор-
мируется преемственность студен-
ческих поколений. С каждым годом 
общество все больше расслаивает-
ся, теряются межличностные связи, 
особенно остро это проявилось в 
пандемию: студенты утратили на-

вык общения между собой, знают 
только одногруппников. В рамках 
образовательного проекта студенче-
ского совета стоматологического фа-
культета, председателем которого я 
являлся на тот момент, я разработал 
рабочую тетрадь, в которой студенты 
могут делать пометки и брать с собой 
на занятия. Это такой самиздат. Сей-
час мы проводим апробацию рабо-
чей тетради уже по топографической 
анатомии. Вышло уже три версии, с 
каждым годом тетрадь прибавляет в 
объеме, потому что информации ста-
новится все больше – студенты за-
дают все больше вопросов. Конечно, 
она послужит хорошим подспорьем в 
учебе, потому что адаптирована под 
образовательную программу вплоть 

до выпускного курса, начиная от то-
пографической анатомии и заканчи-
вая челюстно-лицевой хирургией.

– Как вы пришли 
к преподаванию? Это было 

предложение руководства 
факультета или ваше 

личное желание?

– Это было мое желание, и Ири-
на Николаевна Брега, декан, к боль-
шому сожалению рано ушедшая 
из жизни, мое стремление поддер-
живала. А вот Михаил Николаевич 
Дровосеков, помню, задал мне очень 
правильный вопрос: «Зачем тебе 
это нужно? Какую перспективу ты 
видишь?» Он спросил не с целью 
посеять во мне тень сомнения, а на-
оборот, побудить к размышлению: 

насколько на самом деле мне это 
нужно, не будет ли этот период жиз-
ни пустым, потерянным зря време-
нем? Но я был уверен в своем реше-
нии, и вот уже третий учебный год я 
здесь, на кафедре. В этом году меня 
официально избрали ассистентом. 
Если лаборантом я приходил на ка-
федру просто вести занятия по заме-
щению основных преподавателей, и 
мне хватало этого – эмоционально, 
энергетически поделиться со студен-
тами своими знаниями, то сейчас пе-
рерывы на отдых между занятиями 
становятся все меньше, потому что 
есть желание делать гораздо боль-
ше. Хочется заниматься со студента-
ми разных курсов, оптимизировать 
рабочие процессы на кафедре, зани-
маться подготовкой расходных ма-
териалов для занятий. Одна только 
подготовка к аккредитации и непо-
средственно ее проведение требует 
серьезного погружения. 

– И вам это нравится. 
Вы получаете от этого

 удовольствие.

– Безусловно, да, мне это нра-
вится. Студенты меня спрашивают: 
«Зачем Вам это нужно? И платят на-
верняка не так много, и с нами какой 
интерес возиться?» На что я им от-
вечаю следующее. Я считаю, что две 
профессии от бога: лечить и учить. 
И если нет искреннего желания че-
му-то научить, с кем-то чем-то поде-
литься, то да, и зарплаты хватать не 
будет, и студенты будут – балбесы. У 
меня желание есть, и оно искреннее. 
Я хочу, чтобы вы учились не только 
на моих удачах, но и на моих пора-
жениях, перенимали мой негатив-
ный опыт в том числе. Я заряжаюсь 
этим. Да, я веду прием как стомато-
лог-хирург в поликлинике, но ка-
федра – моя основная работа по сей 
день. После врачебной смены, когда 
через тебя проходит больше 20 па-
циентов, мысль о том, что есть еще 
и преподавание, очень вдохновля-
ет. Потому что студенты – это очень 
хорошая эмоциональная разрядка, 
другой вид деятельности, интеллек-
туальный. Это работа на постоянном 
вызове – нужно заинтересовать их, 
увлечь. Есть такое выражение, что 
студент – это не сосуд, который надо 

продолжение на стр. 14
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начало на стр. 12

наполнить, а факел, который нуж-
но зажечь. Высшая школа, на мой 
взгляд, именно на это должна быть 
направлена. 

– Не могу не задать вопрос 
об авторитете преподавателя. 

Как вы, молодой педагог, 
выстраиваете взаимоотно-

шения со студентами? 

– Интересный вопрос. Удается ли 
мне завоевать авторитет, пусть ска-
жут сами студенты. А со своей сторо-
ны могу сказать, что первое занятие я 
начинаю всегда одинаково. Говорю, 
что я – молодой преподаватель, не 
так давно сам был студентом наше-
го факультета, знаю, как сложно по-
рой дается учеба, а также знаю, что у 
каждого студента есть дополнитель-
ные увлечения и интересы. Бояться 
меня не нужно, цель моя – побудить 
в вас интерес заниматься профессией 
не только в рамках той темы, которая 
заявлена  в лекции. Если у вас есть 
какие-то вопросы по стоматологии, 
вы увидели в социальных сетях ка-
кое-то видео или прочитали статью, 
предлагайте для обсуждения, выде-
лим на это время и разберем вместе. 
И вам будет интересно, и мне. 

Я и сам постоянно образовыва-
юсь, часто бываю на семинарах. И 
опытных лекторов всегда видно – 
любой серьезный доклад они обяза-
тельно разбавляют какой-то шуткой, 
отходом от темы, чтобы мозг немно-
го перезагрузился, расслабился. То 
же самое я стараюсь делать со сво-
ими студентами. Мы можем вместе 
над чем-то пошутить и посмеяться, а 
потом вновь вернуться к серьезному 
разговору. 

– Над кандидатской 
диссертацией работаете? 

– Да, я свое будущее связываю с 
университетом, поэтому планирую 
защищать кандидатскую диссерта-
цию. И вновь вспомню Ирину Ни-
колаевну Брега, которая подсказала 
мне интересное научное направле-
ние, предложив понаблюдать па-
циентов с язвенным колитом и бо-
лезнью Крона. Когда ее не стало, я 
понял, что в память о своем декане 
буду заниматься именно этой те-
мой. Познакомился с коллегами из 

гастроэнтерологического отделе-
ния областной больницы, увидел, 
что им тоже это интересно, что они 
нуждаются в консультации с нашей 
стороны. На прошедшем в декабре 
прошлого года стоматологическом 
конгрессе я выступал с докладом 
о деструктивном изменении кост-
ной ткани у пациентов с болезнью 
Крона, что для меня как стоматоло-
га-хирурга представляет большой 
интерес. Может быть, в этом ключе 
и продолжу работу. 

Одна из первых пациенток, ко-
торых я наблюдал, запала мне в 
душу. Когда женщина узнала, что я 
врач-стоматолог, она рассказала, как 
два года страдала от афтозного сто-
матита – воспаления слизистой обо-
лочки полости рта. Чем ее только не 
лечили: и мазями, и полосканиями, и 
антибиотиками, и противовирусны-
ми препаратами, и даже антидепрес-
сантами (думали, что это на нервной 
почве). Истинную причину – болезнь 
Крона – выявили, когда пациент-
ку госпитализировали с кишечным 
кровотечением! Если бы кто-то из 
врачей-стоматологов догадался от-
править женщину к гастроэнтероло-
гу, то необходимое лечение было бы 
проведено раньше и хроническое за-
болевание удалось бы перевести в со-
стояние ремиссии. Если говорить ал-
легориями, то мы, врачи, все живем в 
одном организме, мы все лечим тело, 
а не отдельно взятый орган. Все вза-
имосвязано, и хочется, чтобы была 
междисциплинарная дружба и не 
односторонний, а смежный, колле-
гиальный подход к лечению болезни. 

– В студенчестве вы были 
заметной личностью, 

на протяжении всех пяти лет 
участвовали в общественной 
и культурной жизни универ-

ситета. Такой хороший баланс 
учебы и творчества получился. 

– Точно такую же жизнь я вел и в 
школе. Совершенно точно могу ска-
зать, что творчество мне никогда не 
мешало, а только помогало. Плюсов 
много. Любое творение, будь то му-
зыка, пение, танцы, рисование – ле-
чит душу, причем не только тому, кто 
созерцает его, но и в первую очередь 
тому, кто его создает. Еще на первом 
курсе нам говорили, что врачи и учи-
теля больше всего склонны к эмоци-

ональному выгоранию. Помните на-
верняка выражение «Светя другим, 
сгораю сам». Я вижу таких людей, 
которые очень устали, но по-другому 
уже не могут. Но смотреть на жизнь 
только сквозь призму своей профес-
сиональной деятельности, на мой 
взгляд, очень тяжело. И нет лучшего 
способа эмоционально разгрузиться, 
переключить внимание, чем занять-
ся чем-то творческим. 

Я студентам всегда говорю, что 
университетские годы пролетят 
очень быстро. И от того, что вы де-
лаете сейчас, чем вы занимаетесь 
сейчас, будут зависеть ваши воспо-
минания о студенческой поре. Вы-
бирайте, что будете вспоминать: как 
страдали или как вам было весело 
и лишь периодически вы страдали, 
готовясь к экзаменам и засыпая над 
учебником? Тем более на нашем фа-
культете для этого созданы все усло-
вия, деканат поддерживает инициа-
тивы студентов.

– У вас остается время 
для творчества? 

– Конечно, времени все меньше. 
Хочется быть максимально эффек-
тивным. Но на творчество время все 
равно остается. Кстати, часть работы 
на кафедре тоже отчасти творческая. 
Я изготавливаю модели для студен-
тов. Если раньше на занятиях по то-
пографической анатомии они шили 
на курином мясе, и все это сопрово-
ждалось специфическим запахом, то 
сейчас – на силиконовых муляжах. 
У меня дома мини-лаборатория, 
сначала делаю форму из пластили-
на, потом отливанию в силиконе. 
Пробую разные красители, придаю 
разную плотность, которая была бы 
максимально приближена к реаль-
ности. Увлекательный процесс! 

– Кем видите себя 
в ближайшем будущем? 

– Жизнь учит жить днем сегод-
няшним и радоваться тому, что име-
ешь. Конечно, есть желания, цели. 
По-хорошему лет через пять хочется 
быть уже не ассистентом, а доцентом 
кафедры, на другой уровень вывести 
занятия. Так интересен и многогра-
нен мир, хочется знать больше, хо-
чется многое сделать.

Записала Ирина СНЕГИРЁВА

От первого лица .
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Майя Феофановна с сыновьями

1 февраля на 93-м году жиз-
ни скончалась ветеран ка-
федры внутренних болезней 
им. акад. Л.Д. Сидоровой, За-
служенный врач России Майя 
Феофановна Валентик. Памя-
ти клинициста, ученого и педа-
гога посвящается…

Майя Феофановна родилась в 
1931 году в Казани. В Сибирь перее-
хала вместе с родителями, которых 
после окончания университета по 
распределению направили на рабо-
ту в Кемерово. Позже перебрались 
в Новосибирск. Отец, Феофан Васи-
льевич, работал председателем од-
ного из райисполкомов города. Ког-
да началась Великая Отечественная 
война, ушел добровольцем на фронт, 
служил в артиллерийской бригаде. 
Получил ранение, пережил ампута-
цию ноги. Вернулся домой инвали-
дом, но не пал духом, работал юри-
стом.  Мать, Анна Георгиевна, была 
врачом-фтизиатром и руководила 
сначала туберкулезным диспансе-
ром, а позднее возглавила туберку-
лезный институт. 

В 1955 году Майя Феофановна 
окончила Новосибирский медицин-
ский институт и получила распреде-
ление на работу в терапевтическое 
отделение областной клинической 
больницы. Здесь она проработала 54 
года! Заведовала терапевтическим 
отделением, много лет была глав-
ным терапевтом области, занималась 
сначала организацией нефрологиче-
ского отделения, а затем созданием 
областного нефрологического цен-
тра, которым успешно руководила. 
Принимала участие в организации 
отделения трансплантации почки, 
структурировала работу отделения 
гемодиализа. Вклад этой талант-
ливой женщины в развитие неф-
рологической службы Новосибир-
ской области переоценить сложно. 
«Трансплантология – это моя по-
следняя любовь. Очень интересное и 
перспективное направление. Самая 
первая пересадка почки была прове-
дена тридцать лет назад, осенью 1988 
года. Мы начинали с малого, под-

бирали людей, готовили персонал. 
Тогда большая подготовительная 
работа была проведена профессором 
Владимиром Федосеевичем Хоменко 
и первым заведующим отделением 
Геннадием Васильевичем Ерошен-
ко», – вспоминала о работе в област-
ной больнице в своем последнем ин-
тервью Майя Феофановна. 

В родной альма-матер она про-
работала тоже немало – 45 лет. Она 
пришла на кафедру терапии (сегод-
ня кафедра внутренних болезней им. 
акад. Л.Д. Сидоровой) в 1965 году. 
Заведующий профессор Аристарх 
Александрович Дёмин, получив от 
коллег несколько положительных 
рекомендаций, охотно принял док-
тора Валентик на кафедру. Майя 
Феофановна занималась исследова-
тельской работой, защитила канди-
датскую диссертацию, ее авторству 
принадлежат более 130 научных пу-
бликаций, в том числе в иностран-
ных журналах. Принимала участие в 
работе всероссийских и всесоюзных 
съездов терапевтов, нефрологов; в 
международном конгрессе по физи-
ологии и заболеваниям почек. Бо-
гатый врачебный опыт и глубокие 
знания всех разделов терапии позво-
лили Майе Феофановне подготовить 
методическую базу постдипломного 
образования в клинической интерна-
туре, а затем и на цикле повышения  
квалификации врачей по клиниче-

ской нефрологии. На протяжении 
нескольких лет она была заместите-
лем декана лечебного факультета.

Любовь к врачебной профессии 
Майя Феофановна передала своим 
сыновьям. Старший, Юрий Влади-
мирович, выбрал психиатрию. Ра-
ботал в Новосибирске, затем уехал 
в Москву, защитил докторскую дис-
сертацию, стал крупным ученым, 
одним из ведущих психиатров стра-
ны. Координировал международ-
ные проекты по наркологии, читал 
лекции во многих странах. К сожа-
лению, он слишком рано ушел из 
жизни, но оставил после себя много 
учеников, научных открытий и до-
брую память верных друзей, коллег 
и близких людей.

Младший сын, Андрей Владими-
рович, стал врачом-рентгенологом, 
13 лет трудился в рентгенологиче-
ском отделении областной больни-
цы. Поработала здесь и дочь Андрея 
Владимировича – Анастасия Андре-
евна, тоже врач-рентгенолог.

Майя Феофановна воспитала не 
одно поколений врачей, многое сде-
лала для развития областной клини-
ческой больницы. В знак признания 
ее заслуг и уважения врачебного со-
общества в 2008 году на областном 
конкурсе «Врач года» ей вручили на-
граду в номинации «Нашему учите-
лю». Память о ней продолжает жить 
в сердцах ее учеников.

В тексте использованы матери-
алы книги «Больница в лицах. 

ГНОКБ – 80 лет»

Памяти Майи Феофановны 
Валентик посвящается…

Личность.
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21 февраля поздравления 
с юбилеем принимала
 профессор кафедры 
педиатрии и неонатологии 
Лариса Фёдоровна 
КАЗНАЧЕЕВА

23 февраля поздравления 
с юбилеем принимала

 профессор кафедры 
госпитальной терапии 

и медицинской реабилитации
Людмила Алексеевна 

ПАНАЧЕВА 

12 марта поздравления 
с юбилеем принимает
заведующая кафедрой 
неврологии профессор 
Лариса Александровна 
ЩЕПАНКЕВИЧ

14 марта поздравления 
с юбилеем принимает

 профессор кафедры 
инфекционных болезней

Вера Гаврииловна 
КУЗНЕЦОВА

16 марта поздравления 
с 65-летием принимает
профессор кафедры 
травматологии и ортопедии
Виктор Викторович 
РЕРИХ

17 марта поздравления 
с юбилеем принимает

 директор библиотеки 
Лариса Юрьевна 

МИШКИЧЕВА

19 марта поздравления 
с юбилеем принимает 
заведующая кафедрой 
социально-исторических наук
Ирина Ивановна 
НИКОЛАЕВА

Новосибирский государственный медицинский 
университет представляли 11 студентов. Они подго-
товили постерные выступления, а также тезисы и 
доклады. Татьяна Григорьева заняла первое место в 
постерной секции, выступив с сообщением на тему 
«Психологические аспекты общения с молодыми па-
циентами в аптеке», а Оксана Волокитина удостоена 
диплома второй степени за доклад на тему «Клиниче-
ский опыт применения системных ретиноидов на ос-
нове изотретиноина. Эффективность и безопасность 
препарата». Научным руководителем студентов вы-
ступала канд. биол. наук, доцент кафедры фармацев-
тической химии Анна Владимировна Зубова. 

Будущие провизоры 
из НГМУ – победители 

Всероссийской конференции
Будущие провизоры – студенты 3-го курса 
фармацевтического факультета в режиме 
онлайн приняли участие в V Всероссийской 

научно-практической конференции 
студентов и молодых ученых 

с международным участием «Химия 
в современной фармации: от молекулы 

к лекарству. Фундаментальные 
и прикладные аспекты». Конференцию 

проводил Оренбургский государственный 
медицинский университет. 

Конкурс научных проектов студентов 
и молодых ученых НГМУ. 
Прием заявок до 1 апреля!

new.ngmu.ru/grants/32

Конкурс «Лучшая монография НГМУ».
Прием заявок до 31 августа.

new.ngmu.ru/grants/33


